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La Sainte Croix 

Dessin de Loïc G. 

Chers amis, 

Après plusieurs mois d’absence, Racines est de retour. Vous avez été nombreux à le demander depuis 

le mois de mai : c’est réjouissant ! 

Les mots me manquent pour dire ma gratitude pour tout le soutien, toutes les marques d’affections, 

tous les mots délicats, toutes ces présences qui se sont manifestés à moi à l’occasion de la maladie de 

ma mère, de son rappel à Dieu ou de ses funérailles, mais aussi à l’occasion du dixième anniversaire 

de mon ordination sacerdotale. J’y reviendrai lors de notre prochain numéro. Ce mois-ci, faisons place 

à tous les évènements qui ont marqués notre vie paroissiale au cours du deuxième trimestre de  

l’année non sans oublier le départ de notre évêque Hubert HERBRETEAU. 

Bonne rentrée scolaire, bonne rentrée pastorale ! 

Votre Abbé, Jérôme 

 

Message de Mgr Herbreteau aux diocésains : 

Chers diocésains, 

Le moment est venu de vous annoncer que l’acceptation 

de ma démission de la charge épiscopale du diocèse 

d’Agen, et la nomination d’un Administrateur apostolique sede vacante, en la personne de Mgr Pierre-

Marie Carré, Archevêque émérite de Montpellier ont été rendues publiques ce samedi 19 août 2023 à 

midi. 

Une fois encore je rends grâce pour toutes mes années d’épiscopat dans le diocèse d’Agen. Je quitte 

le diocèse avec le cœur apaisé en ayant conscience que l’annonce de l’Evangile vous demandera  

toujours beaucoup de créativité et de confiance. Que l’Esprit Saint vous guide et vous donne courage 

et espérance. 

Union de prière. Merci infiniment ! 

Fraternellement. 

+Hubert HERBRETEAU 

 

Message de Mgr Carré : 

Frères et sœurs, Chers amis, 

Comme vous le savez sans doute, le Pape François vient de me nommer  

administrateur apostolique du diocèse d’Agen. Cette mission commence  

aujourd’hui ; elle s’achèvera le jour de l’ordination de celui qui vous sera  

donné comme nouveau pasteur. 

L’administrateur ne doit rien innover, dit le Code de Droit canonique. Son rôle 

est de veiller à ce que l’Eglise diocésaine poursuive sa route dans la paix et la confiance. 

Je connaissais bien le diocèse d’Agen quand j’en étais le Vicaire général. Mais c’était au siècle  

dernier ! Depuis lors, le diocèse a bien changé. 

Je viens vous demander de m’aider à le connaître, à vous connaître, afin que les mois qui viennent 

soient remplis de la grâce de Dieu, plus que d’une attente fébrile. 

Votre prière et celle de tous les chrétiens du diocèse est particulièrement nécessaire ; pour le futur 

évêque d’abord, afin qu’il se découvre attendu et soit accueilli avec joie, pour moi ensuite qui vais 

tenir le rôle d’un intérimaire chargé de préparer les chemins du Seigneur. 

Je vous assure de ma disponibilité et de ma communion dans le Christ Jésus. 

+Pierre-Marie Carré 

Archevêque émérite de Montpellier 

Administrateur apostolique du diocèse d’Agen 
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Retour sur le temps du Carême 
Les scrutins 

Le 12 mars s’est déroulé le premier scrutin. Après la 

prière litanique, les 8 catéchumènes (4 enfants et 4 

adultes) Amandine, Thomas, Chloé, Pascale, Tanina,  

Gabriel, Florent et Angelo sont invités à se lever.  

Installés devant l’autel, les parrains et marraines posent 

leur main sur l’épaule de leur filleul.  

Père Jérôme se positionne devant les catéchumènes,  

impose la main en silence sur chaque appelé puis, mains 

étendues, il poursuit par une prière. C’est alors qu’il 

nous explique la fonction de l’huile, puis se tourne vers 

les appelés et fait une prière en relation avec cette huile 

des catéchumènes. Père Jérôme demande aux appelés d’étendre les mains côte à côte et fait  

ensuite l’onction avec l’huile sur les deux mains des appelés 

en signe de croix (l’huile pénètre en nous comme la force du 

Christ qui combat le mal). Puis nous revenons tous à nos 

places. A travers des gestes simples et physiques, nous 

avons vécu une grande expérience spirituelle, qui nous a  

procuré un bien-être total autant pendant les prières que 

pendant le moment de l’onction, l’impression d’être en  

harmonie avec le Seigneur.  

Cela nous a fait beaucoup penser au Psaume 138 : « Seigneur, 

tu me scrutes et tu sais … ».  

Amandine et Thomas 

La Marche de la Réconciliation 

Le samedi 25 mars, nous nous sommes retrouvés sur le parking de Sainte-Colombe pour  

participer à la marche de la Réconciliation. Nous étions 

une quinzaine de jeunes de notre paroisse. Nous étions 

accompagnés par Jeanine, Eliette, Danièle,  

Dominique, Sylvie et l’Abbé Jérôme (notamment). Nous 

avons été covoiturés jusqu’à l’Eglise de Saint-Martin de 

Mourrens pour le départ de la marche. Nous sommes 

restés entre ados sous l’œil de l’Abbé Jérôme. Nous 

avons bien rigolé tout en marchant. Il y a eu 2 temps de 

réflexions sur l’Evangile du jour. Lorsque nous sommes 

arrivés à Sainte-Colombe, un 

super goûter nous attendait 

pour reprendre des forces. 

Plusieurs prêtres étaient  

présents. Nous avons pu recevoir le sacrement de la réconciliation. Puis, 

nous avons participé à la messe en l’église de Sainte-Colombe ou Emilie 

et Bénédicte nous ont rejoints pour l’animation. C’est l’Abbé qui a dit 

l’homélie et il nous a parlé de Lazare. 

C’était un « chouette » après-midi qui m’a préparé pour ma confirmation.  

Ambre 
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Retour sur la Veillée Pascale  

« Lumière du Christ - Nous rendons grâce à Dieu » se répondent le 

prêtre et l’assemblée lors de la vigile pascale, au moment de  

rentrer dans l’église. Cette année, trois jeunes et quatre adultes 

devaient y recevoir les sacrements de l’initiation.  

Ce soir-là, en tant qu’accompagnateur puis parrain, j’eus à allumer à mon tour un cierge à la flamme 

du Christ, et être ce passeur en la remettant aux nouveaux baptisés. Les voir la recevoir avec un  

visage émerveillé ou ému, quoi de plus bouleversant ? Avoir accompagné pendant un an et demi à 

deux ans, avec Sylvie, un jeune couple qui avait soif de comprendre, avec qui nous pouvions nous 

poser des questions et cheminer, scruter avec eux les écritures, les mots de la liturgie, puis voir 

Thomas et Amandine presque perdus devant le sacrement qu’ils recevaient, parce que comme tout 

sacrement, c’est  toujours trop grand pour nous, humains ; les voir devenir à leur tour 

« christophores », porteurs du Christ -nouvelle nature signifiée par l’écharpe blanche-, les observer 

recevant l’Esprit Saint par l’imposition des mains et la chrismation … Tout cela n’était pas seulement 

pour nous l’aboutissement d’un cheminement où nous les avions vus se transformer. C’était, en 

communion avec eux, redevenir nous aussi ces enfants émerveillés de voir Dieu à l’œuvre, qui  

désire réaliser en l’homme son projet d’adoption. C’était voir cette œuvre s’accomplir  

magnifiquement par l’action du prêtre à travers les gestes et des paroles tout simples de la liturgie. 

C’était contempler 7 personnes accueillir avec une certaine crainte mais aussi un élan joyeux cette 

mission de témoignage dans un monde qui attend ces « porteurs de lumière ». Quelle merveille ! 

« Lumière du Christ—Nous rendons grâce à Dieu » …  Oui, lumière dont nous sommes dépositaires et 

responsables depuis que cette flamme a été allumée en nous, de manière totalement gratuite. Alors 

oui, « qu’est-ce que l’homme pour que tu penses à Lui, le fils d’un homme que tu en prennes souci », dit 

le psaume 8. Ce cri d’émerveillement était bien le nôtre, dans l’action de grâce. 

Denis 
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Petites Sœurs des Pauvres 
Remerciements de Sœur Sonia : 

 

« Père, 

Avec un peu de retard, je viens vous exprimer 

notre reconnaissance pour l’accueil chaleureux 

que vous avez bien voulu nous accorder. 

 

La quête dans votre paroisse va nous permettre de continuer notre rôle auprès des  

Personnes Âgées démunies. 

 

Nous avons été heureuses de pouvoir participer à ces confirmations et baptême et de 

pouvoir prier pour ces jeunes 

 

Nous serons heureuses de vous revoir bientôt à Ma Maison. 

Nous renouvelons, Père, nos remerciements . »  

Retour sur la journée des fiancés 
 

Le samedi 18 mars 2023 s’est tenue au Foyer de Charité Notre-

Dame de Lacépède, la journée diocésaine des fiancés. Tous 

les fiancés du diocèse d’Agen étaient présents pour échanger 

sur la présence de l’Eglise et de la foi au sein de leur couple. 

Nous avons été accueillis, dans la joie, par les couples  

parrains et avons fait connaissance avec notre fraternité autour 

d’un café. 

La matinée a été enrichie par l’intervention de trois couples 

qui ont témoigné de la présence de Dieu dans leur vie. Nous 

avons été invités à réaliser un travail de réflexion en fraternité, 

afin d’échanger sur ce qui nous a plu ou gêné lors des  

témoignages entendus.  

Nous avons également pu profiter de ce temps pour noter sur 

des papiers, de façon anonyme, des questions sur la foi et le 

couple.  

Après le déjeuner, une table ronde s’est tenue en présence de 

l’Evêque d’Agen, Monseigneur HERBRETEAU, Don Etienne, et 

des couples parrains, afin de répondre aux questions anonymes. 

La journée s’est achevée par une célébration et la bénédiction de chaque couple par les prêtres 

présents et l’évêque d’Agen. 

Claire et Gabriel 
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A-Dieu !  

Onction des malades 

Offrir une intention de messe : offrande de 18€ à faire passer au secrétariat dans une  

enveloppe avec l’intention notée, l’éventuelle date demandée et votre numéro de téléphone. 

 

Mariage 

Défunts des mois de juillet et août 

Dominique GUILLOUET (58 ans), Roger BRANET (90 ans), Inès SARRAMEJEAN (84 ans),  

Denis MASSON (79 ans), Christophe BENOIST (59 ans), Lucienne BLANCHE (97 ans), Jacqueline 

PRADIÉ (86 ans), Annie SYTNICK (81 ans), Annie VASQUEZ (71 ans) 

Raffaele PASELLO et Elodie MARTINEZ, samedi 26 août 2023, à Saint-Joseph. 

L’Abbé Jérôme a donné le sacrement des malades à Eliane et Laurent (6 août), Suzanne (8 août),  

Fanny (15 août), Gisèle et Géraldine (27 août). 

Nous prions pour eux, pour leur famille, pour le personnel soignant 

et de service qui les accompagne. 

Baptêmes juillet 

Adrien, Warren , et Tessa (2 juillet), Hugo (30 juillet) 

Baptêmes août 

Ambre (19 août), Ethan (26 août) 

Baptêmes 

Confirmation 

 Mgr Herbreteau a donné le sacrement de  

confirmation, le 7 mai 2023 à : 

Jean-Loup, Ambre, Elisa, Thanina, Sixtine et 

Achille. 
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Jour Heure Eglise Saint du jour  Intentions de messe 

vendredi 1 9h00 Saint-Urbain  De la férie Didier HUBERT (bout du mois) 
 

samedi 2  18h00 Saint-Joseph  22° Dimanche du Temps ordinaire  Messe pour les défunts du mois  

d’ août 
 

dimanche 3   10h30 Sainte-Jehanne 22° Dimanche du Temps ordinaire 
 

 

mardi 5   15h00 

18h00 
Burges 

Saint-Joseph  
De la férie  
 

 

mercredi 6   9h00 Sainte-Jehanne  De la férie 
 

 

jeudi 7   18h00 Sainte-Jehanne  De la férie 
 

 

vendredi 8   9h00 Saint-Urbain  Nativité de la Vierge Marie 
 

 

samedi 9   18h00 Saint-Joseph  23° Dimanche du Temps ordinaire  

dimanche 10   10h30 Sainte-Jehanne  23° Dimanche du Temps ordinaire 
 

Marthe ARCHIAPATI 

mardi 12   18h00 Saint-Joseph  De la férie 
 

Monique LAFON 

mercredi 13   9h00 Sainte-Jehanne  Saint Jean Chrysostome 
 

 

jeudi 14   18h00 Sainte-Jehanne  Croix Glorieuse 
 

Famille ROUJEAN 

vendredi 15   9h00 Saint-Urbain  Notre Dame des Douleurs 
 

Famille HONTANG 

samedi 16   18h00 Saint-Joseph  24° Dimanche du Temps ordinaire 
 

 

dimanche 17   10h30 Sainte-Jehanne  24° Dimanche du Temps ordinaire 
 

Famille TAUZIN 

mardi 19   18h00 Saint-Joseph  De la férie Abbé Modeste DALMOLIN (13 ans) 
 

mercredi 20   9h00 Sainte-Jehanne  Saints André Kim Tae-gon, Prêtre, 

Paul Chong Ha-sang et leurs  

compagnons 
 

 

jeudi 21   18h00 Sainte-Jehanne  Saint Matthieu 
 

 

vendredi 22   9h00 Saint-Urbain  De la férie Christian GAGETTA 
Pascal GAGETTA 
 

samedi 23   18h00 Saint-Joseph  25° Dimanche du Temps ordinaire 
 

 

dimanche 24   10h30 Sainte-Jehanne  25° Dimanche du Temps ordinaire  

mardi 26   18h00 Saint-Joseph  De la férie 
 

 

mercredi 27   9h00 Sainte-Jehanne  Saint Vincent de Paul 
 

 

jeudi 28   16h00 

18h00 
Le Canalet 

Sainte-Jehanne  
De la férie 
 

 

vendredi 29   9h00 Saint-Urbain  Saints Michel, Gabriel, Raphaël, 

Archanges 
 

 

samedi 30   18h00 Saint-Joseph  26° Dimanche du Temps ordinaire 
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Retour sur le baptême d’Angelo et la confirmation des 

jeunes 

Le 7 mai, deux jours après le décès de l’Abbé Bonnet, vicaire général, notre évêque présidait  

l’eucharistie à Sainte-Jehanne. 

Il était accueilli par l’Abbé Jérôme : 

« Père, une fois de plus, notre communauté paroissiale est heureuse de pouvoir célébrer  

l’eucharistie avec vous. Nous nous réjouissons que ce soit à l’occasion de la confirmation de 6 

jeunes dont un de la Paroisse Saints Pierre et Paul en Brulhois.  

Scolarisés à Théophile de Viau, à La Salle Félix Aunac, à Adèle de Trenquelléon ou à Henri de  

Navarre à Nérac, ils sont accompagnés en catéchèse par Alexandre, le papa de l’une des  

confirmantes. Cette année encore, c’est chez nos sœurs clarisses, à Nérac que nous avons vécu la 

retraite avant de venir vous rendre visite à l’Evêché. 

Nous savons au combien la célébration des confirmations est importante, pour vous, dans votre 

ministère d’Evêque et nous vous en remercions.  

Angelo qui chemine depuis 2 ans en catéchèse recevra tout à l’heure le Baptême et communiera 

pour la première fois.  

Enfin, Père, vous êtes au milieu de nous aux lendemains du rappel à Dieu de l’Abbé Bonnet, votre 

vicaire général. Il nous est bon d’être avec vous aujourd’hui, de vous dire notre sollicitude et nous 

savons que cette célébration est pour vous comme pour chacun de nous un moment de grande 

joie dans la tristesse du deuil. » 
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Temps forts de la vie paroissiale  

Les derniers mois de l’année 2022/2023 ont été riches pour notre 

paroisse, vente de fleurs, vide-greniers et kermesse furent des 

moments forts. 

Tout d’abord, la vente de fleurs, aimablement données par la  

famille Cave et la famille Joret, a eu lieu les samedi 29 et  

dimanche 30 avril à Saint-Joseph et à Sainte-Jehanne. Nous avons 

eu de belles ventes et fait profiter les paroissiens de quelques 

plantes atypiques. La vente a rapporté 608 euros. 

Le vide-greniers, organisé le 18 juin, a été aussi un beau succès 

avec une belle journée ensoleillée, ce qui a permis d’utiliser le 

patio entièrement, les exposants ont été très content de la journée avec une belle présence 

d’acheteurs le matin. Nous avons grâce à de nombreux bénévoles de tous âges pu assurer 

l’intendance du vide-greniers (tables, fléchage, nettoyage de la salle), les repas pour le midi et 

la tenue de la buvette. Le vide-greniers a rapporté 496,85 euros.  

Enfin, disons un petit mot sur la kermesse qui a regroupé environ 80 personnes à tables (avec un 

super poulet basquaise réalisé par des cuistots émérites et bénévoles). Après le repas nous 

avons proposé un temps festif sur la base de chants et d’un karaoké qui a permis de faire chanter 

des personnes de toutes cultures et âges. La kermesse a rapporté 668,48 euros. 

Un grand merci donc à tous et toutes, bénévoles et participants pour votre aide. C’est dans ces 

moments privilégiés, que notre paroisse fait communauté et équilibre en partie ses comptes. 

Hervé 

La vente de chocolat, lors de la fête des Rameaux, a rapporté 490,78 euros. 

Vive la Saint-Jean ! 
 

Le 24 juin, la fête de « La Saint-Jean », de grande tradition dans le monde entier, permet de  

célébrer le solstice d’été dans l'hémisphère nord, et l’arrivée de l’hiver dans l'hémisphère sud. 

Pour nous qui vivons dans l’hémisphère nord, « La 

Saint-Jean » permet donc de célébrer le jour le plus 

long de l’année, lié symboliquement à la lumière !  

Mais c’est surtout la solennité de la Nativité de Saint 

Jean-Baptiste, lui qui a annoncé la venue de Jésus-

Christ, la « Lumière du monde » (Jean 8,12) 

Et, ce jour-là, on poursuit la tradition de se réunir  

autour d’un feu de joie ! ( Peut-être à l’image de ce que 

fit Zacharie, le père de Jean, qui avait ordonné qu'un 

feu de joie soit allumé pour annoncer la naissance de 

son fils ?) 

 

Aussi, dans la nuit du 23 au 24 Juin, ce fut la fête dans 

notre paroisse : premières vêpres solennelles de la 

Nativité de Saint Jean Baptiste à l’Eglise Sainte-Jehanne ! 

Festivités dans la salle Monseigneur Johan et dans l’espace Laudato Si ! 

Apéritif des bénévoles et repas partagé « Auberge espagnole », suivi des saynètes (2 fables de la 

Fontaine) préparées par « les Mercredis de l’amitié » et, bien sûr, LE FEU DE LA SAINT-JEAN, avec 

l’animation de nos musiciens et chanteurs !        

Dominique 
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Agenda Paroissial - septembre 2023 

Du 1er septembre au 04 octobre : Mois de la création « Que la justice et la paix se répandent » 

 

• Chaque semaine une exposition « Les arbres dans la Bible » 
 

• Chaque dimanche, à l’offertoire : témoignage et prière  
d’offrande d’un paroissien  

 

• Jeudi 21 septembre : Journée internationale de la paix : journée 
d’adoration, Eglise Sainte-Jehanne, de 9h à 18h, (Merci de  

s’inscrire) 

 

• Dimanche 1 octobre : Bénédiction des animaux de compagnie, 
Eglise Sainte-Jehanne, 16h30 
 

Vendredi 1er septembre : Préparation baptême, Salle Mgr Johan, de 20h à 21h15 

Samedi 2 septembre : Inscriptions catéchèse et aumônerie, Secrétariat, de 10h à 12h 

Dimanche 3 septembre : Catéchuménat diocésain, envoi des néophytes, Salle Mgr Johan, de 9h à 

17h 

Lundi 4 septembre : Equipe du Rosaire, Salle Mgr Johan, 15h 

Mardi 5 septembre : Messe, foyer de Burges, 15h 

Jeudi 7 septembre : Conseil Economique, Presbytère, 20h 

Du vendredi 8 au dimanche 10 septembre : Pèlerinage d’Ambrus (se reporter aux affiches) 

Vendredi 8 septembre : Aumônerie collège-lycée, Salle Mgr Johan, de 19h30 à 21h30 (21h, réunion 

parents) 

Samedi 9 septembre : Catéchèse Primaire, Salle Mgr Johan, de 10h à 12h (10h, réunion parents) 

 

Vente de crêpes les 14 et 15 octobre, merci de porter dès à présent, au secrétariat de la paroisse 

(du lundi au vendredi de 8h à 12h), farine, lait, sucre, sucre vanillé, huile, rhum, parfum à crêpe) 

 

Jeudi 14 septembre : Equipe funérailles, de 10h à 12h 

Vendredi 15 septembre : « Le comptoir du curé » soirée Youcat, Salle Mgr Johan, de 20h30 à 22h 

Samedi 16 et dimanche 17 septembre : Journée du Patrimoine, « Culture et patrimoine », quartier 

de Dolmayrac et Eglise Saint-Urbain : voir affiche 

Mardi 19 septembre : Formation des prêtres, Bon-Encontre, de 9h à 16h 

Mardi 19 septembre : EAP, Secrétariat, de 19h à 22h 

Jeudi 21 septembre : Doyenné, Salle Mgr Johan, de 10h à 14h 

Vendredi 22 septembre : Aumônerie collège-lycée, Salle Mgr Johan, de 19h30 à 21h30 

Samedi 23 septembre : Catéchèse Primaire, Salle Mgr Johan, de 10h à 

12h 

Dimanche 24 septembre : Messe en famille (bénédiction des cartables), 

Eglise Sainte-Jehanne, 10h30  

Jeudi 28 septembre : Messe, Foyer « Le Canalet », 16h 

Vendredi 29 septembre : « Le comptoir du curé » soirée jeunes : retour 

et témoignage des JMJ, Salle Mgr Johan, de 

20h30 à 22h 

A noter Dimanche 1er octobre : vide-greniers, 

salle Mgr Johan, toute la journée  
 

Tous les mercredis de 14h30 à 16h30 :  

Après-midi récréative intergénérationnelle,  

Salle Mgr Johan 
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La Croix glorieuse  

Le 14 septembre, l’Église célèbre une des sept fêtes du Seigneur au cours de l’année li-

turgique. 

Une fête très ancienne 

Cette fête s’enracine sans doute dans la célébration de la  

dédicace de la basilique constantinienne du Saint-Sépulcre, le 14 septembre 335. La fête 

de la dédicace, dont la célébration était marquée par des ostensions de la croix, se transforme rapidement 

en … fête de la Croix glorieuse. 

Aujourd’hui 

Dans la liturgie actuelle, la fête de la Croix glorieuse se situe au terme d’un parcours spirituel de quarante 

jours commencé le 6 août à la fête de la Transfiguration. La liturgie offre ainsi comme un « carême d’été » 

qui permet un cheminement au cours duquel les chrétiens sont appelés à progresser pour entrer dans la 

sagesse de Dieu. Ces quarante jours, vécus à partir de la Transfiguration du Seigneur, sont l’occasion  

d’approfondir un aspect essentiel du mystère chrétien. 

Que nous apprend le langage de la Croix ? Le bois de la Croix rappelle le supplice du Seigneur et apparaît 

comme un symbole par excellence du Salut en marche. La Croix est le signe éminent de l’amour sauveur 

de Dieu qui donne sa vie, mais en même temps signe de victoire sur le péché, le mal et la mort, car ce don 

débouche sur la Résurrection et la gloire. Ainsi, les quarante jours qui conduisent de la Transfiguration à la 

fête de la Croix, nous incitent à changer notre regard sur la Croix pour y voir le désir de Dieu que « la vie 

surgisse à nouveau d’un arbre qui donnait la mort » (Préface).   (In site de la liturgie catholique) 

Les équipes relais  

Le 11 février, Emilie a réuni pour l’EAP (Equipe d’Animation Pastorale) les équipes relais de nos 3 églises. 

Racines reprend pour vous quelques points de son compte-rendu. 

SAINT-URBAIN : Une complémentarité est relevée parmi des personnes de l’équipe en place, une bonne 
communication pour les vacances et autres entre les différentes personnes de l’équipe.  

SAINTE-JEHANNE : Pas de réelle équipe mais des personnes qui se chargent de certaines missions.  
Ouverture et fermeture effectuées par l’Abbé ou Danielle, Fanny et Eliette. 

Préparation de la sacristie pour les célébrations : Jacques et les servants d’autels, il serait bon de trouver 

une personne comme responsable sacristie 

Fleurs : il n’y a personne !  

Ménage : Eliette est un peu seule, nous recherchons des bénévoles 

Présence des servants d’autels appréciée et régulière. 

SAINT-JOSEPH : Seule Catherine est présente pour cette communauté, 
d’autres personnes peuvent ponctuellement l’aider mais elle s’occupe des fleurs, de la préparation de la sa-

cristie, de l’ouverture fermeture.  

Présence des servants d’autels (Alexandre et Matthys, présents à la réunion) appréciée et régulière. 

DEMANDE : une équipe doit être formée autour de Catherine pour la soutenir. 

Le mot du curé : Chers amis, nous ne pouvons que remercier et féliciter celles et ceux qui permettent à nos 

églises d’être ouvertes, accueillantes et fleuries. Cette mission des équipes-relais est l’affaire de tous.          

Ces équipes préparent également toutes nos célébrations. Nous recherchons de nouveaux bénévoles. Il ne 

s’agit ni de chanter, ni d’animer un groupe de caté, ni d’accompagner des familles en deuil … MAIS de tenir 

un balai (l’aspirateur, ça marche aussi …), faire un bouquet ou se proposer pour ouvrir et fermer l’église, 

« tenir » la sacristie. Et même les hommes sont les bienvenus ! Avec Emilie, je fais donc appel à votre  

générosité soit ponctuellement, soit chaque semaine. Merci de vous faire connaître auprès de nous ou du  

secrétariat. 
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Le coin des ainés, mais pas que ... 

Homélie de Mgr Herbreteau à l’occasion de la messe 

d’action de grâce pour son épiscopat, cathédrale Saint-

Caprais, le 25 juin 2023 
 

Chers amis, frères et sœurs, 

 

Vous connaissez sans doute ce sketch de Raymond Devos, intitulé : « Parler pour ne rien dire ». 

L’humoriste commençait ses spectacles ainsi : « Je n'ai rien à dire, mais ça va prendre un peu de 

temps. » Et vous savez la suite : « un rien, ce n’est pas rien, deux fois rien, ce n’est pas beaucoup, 

et avec trois fois rien… on peut acheter quelque chose », etc.   

« Je n’ai rien à dire mais ça va prendre un peu de temps ! » C'est un peu mon cas cet après-midi. 

Je ressens le besoin de ne rien dire et de laisser toute la place au Christ dont j'ai reçu la mission 

en rendant grâce avec vous par des chants joyeux et enthousiastes. Cela suffirait amplement. 

Mais je ressens aussi la nécessité de relire devant vous mes dix-huit années passées à la tête du 

diocèse en communiquant ce qui m'a profondément marqué et en exprimant les motifs d'action 

de grâces.  

À l’opposé de Raymond Devos, j’ose donc affirmer : « J’ai donc quelque chose à vous dire, mais 

ça ne prendra pas forcément beaucoup de temps. ». Voici quelques points marquants de mon 

épiscopat : les saints fondateurs ; les visites pastorales ; les temps forts. 

 

Porté par les saints fondateurs 

J'ai toujours été ému en entrant en procession dans cette cathédrale au moment des grandes fêtes 

liturgiques (Toussaint, Noël, la messe chrismale, Pâques, Pentecôte) et en d'autres circonstances. 

Ému en passant sous le petit saint Caprais représenté dans la voûte juste après la porte d’entrée. 

Saint Caprais l'un des jeunes martyrs du IIIème siècle.  

Ému de passer sous les grands personnages de l'Ancien Testament et du Nouveau : les  

patriarches, les rois, les prophètes, les évangélistes et les Apôtres, les martyrs, jusqu'à Saint  

Phébade qui revêt une grande importance pour moi (c’est le premier évêque connu d’Agen, au 

IVème siècle). Se sentir précédé par des témoins remarquables rend modeste et humble. Cela ne 

m'a jamais écrasé. Au contraire être porté sur les épaules des géants de la foi m'a toujours  

réconforté. En quelque sorte, comme on le dit pour un air de famille, je me suis toujours dit : « J’ai 

de quoi tenir. »  

Je prends à mon compte ce que dit Ben Sira le sage : « Faisons l’éloge de ces hommes glorieux 

que sont nos ancêtres, leurs enfants ont persévéré dans l’Alliance grâce à eux » (Si 44, 1.9-13).   

La devise de la ville d'Agen au-dessous du trône de la Vierge Marie, reprenant le psaume 127, a 

souvent fait l'objet de ma méditation : « Si le Seigneur ne garde la ville, en vain les gardiens ne la 

gardent. » J’ai souvent prié pour cette ville et ces habitants. Très vite, grâce à Jean-Pierre  

Ortholan, Oliver Morand, Jean-Claude Lasbenes, j’ai aimé Agen, sa culture, le SUA et son stade, 

ses théâtres, Garonne et le Pont-Canal… 

Je rends grâce à Dieu pour cette ville accueillante, tantôt active et tantôt nonchalante (il y fait 

chaud parfois !), tantôt festive et tantôt laborieuse, fière de ses boulevards et du coteau de  

l’Ermitage. J’ai souvent prié Sainte Foy, cette adolescente agenaise de 12 ans, martyre au IIIème 

siècle, la gardienne de cette ville. Le Consul Dacien, drapé de sa toge consulaire l’a interrogée : 

« Comment t’appelles-tu ? » « Je m’appelle Foy, Foy c’est mon nom et toute ma vie. » « Quelle est 

ta religion ? Quelle est ta foi ? » Foy a répondu avec assurance : « Dès ma plus tendre enfance, je 

suis chrétienne et je sers le Seigneur Jésus Christ de toute l’ardeur de mon âme : je confesse son 

nom et je m’en remets à lui par toute ma volonté » Quelle belle profession de foi ! Oui j’ai prié 
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sainte Foy pour qu’elle protège cette ville et la garde en paix. Et j’ai perçu sa présence à mes  

côtés, comme j’ai perçu celle de nos deux bienheureux : Adèle de Batz et Marie-Joseph Cassant. 

 

Mes visites pastorales 

Je dois rendre grâce aussi pour ce département aux multiples couleurs. En faisant pendant quatre 

ans, à partir de 2009, la visite pastorale de toutes les paroisses (une semaine dans chacune), il m’a 

été donné de traverser de multiples paysages : de la Gascogne à la Guyenne, de la forêt des 

Landes à la douceur des collines du Gers, des vallées du Lot et de la Garonne aux coteaux et aux 

pays de Serres. Sans oublier le point de jonction du Lot et de la Garonne. 

J’aime bien ce qu’écrivait notre bienheureux Marie-Joseph Cassant, né à Casseneuil : « L'étude de 

la théologie se continue dans le grand livre de la nature, dont chaque page nous montre les  

grandeurs de Dieu, au milieu de nos vignes aux pampres vermeils (et nos vergers) qui couvrent 

les coteaux verdoyants. » 

J’ai souvent constaté la vitalité de l’Église qui est en Lot et Garonne. « Vivante Église en Lot et  

Garonne » est le titre qui figurait chaque année dans ma lettre pastorale.   

J'ai vraiment admiré les paroissiens fiers de leurs magnifiques églises, les acteurs de la pastorale 

accompagnés par leur curé.   

Je compare souvent la pastorale au théâtre. Que serait le théâtre s'il n'y avait pas les pièces que 

l'on y joue, les chorégraphies que l'on met en scène et les musiques que l'on interprète ? Mais que 

serait le théâtre s'il n'y avait pas les techniciens de la lumière et du son, les créateurs de décor, 

les maquilleuses ?  

Il en est de même de la pastorale d'un diocèse : que serait cette pastorale s'il n'y avait pas la  

pastorale qu'on y déploie et les « techniciens » souvent discrets qui s'activent au service de cette 

mission ?  

Je dois l’avouer je suis endetté en quittant le diocèse d'Agen. Ma dette est grande. Je ne pourrai 

jamais rendre tout ce que j’ai reçu !  

Je rends grâce, pas tant pour telle ou telle réalisation ou activités pastorales, mais avant tout pour 

avoir eu la joie de rencontrer des communautés vivantes, des enfants et des jeunes, des adultes 

(en particulier les délégués pastoraux), aimant servir l'Église. Ainsi quel bonheur pour un évêque 

de confirmer des jeunes et des adultes ! De manière presque palpable il m'a été donné de voir 

l'action de l'Esprit Saint dans leur cœur.  

Je rends grâce pour les communautés de vie contemplative et de vie apostolique. Avec parfois le 

regret de voir la fermeture de certaines communautés, comme celle des Annonciades en mai 

2019. Ces communautés même vieillissantes ont un rayonnement que j'ai souvent admiré. Je salue 

la vitalité et le rayonnement de l’abbaye Sainte-Marie de la Garde ! 

Mon accompagnement de tous les établissements scolaires, avec le soutien des directeurs et  

directrices de l’Enseignement catholique fut pour moi source de dynamisme et  d’espérance.   

J’ai apprécié enfin la bonne collaboration avec les maires de petites communes, entre autres à 

l'occasion de l'inauguration d'une église rénovée. 

 

Des temps forts 

Au cours de mes dix-huit années d’épiscopat, j’ai été soutenu au quotidien par de remarquables 

vicaires généraux : Oliver, Laurent (devenu évêque de Cahors), et Pierre. L’abbé Pierre Bonnet 

dont le décès m’affecte énormément. J’ai été bien entouré et conseillé par les personnes de  

l’évêché (chancellerie, économat, communication, cuisine) à commencer par ma secrétaire  

Martine (absente pour raison de santé) et les membres du conseil épiscopal. 

Je remercie infiniment les prêtres et les diacres, fidèles dans leur ministère ordonné, associés à 

ma gouvernance. 

Je rends grâce pour les rassemblements diocésains qui ont jalonné mon épiscopat : la fondation 

des nouvelles paroisses en 2009 et la béatification de la bienheureuse Adèle de Trenquelléon en 

2018. Ce furent des temps forts, festifs, et signe d'une belle vitalité et d’une grande communion 
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fraternelle.  

Les trois sanctuaires avec leurs thématiques (la paix, l'écologie et la famille) m’ont comblé de 

bonheur. Ils donnent vraiment de l'élan spirituel à tous les diocésains. Il me semble que, grâce à 

eux, la spiritualité mariale est une aide précieuse pour tenir dans la foi à travers les épreuves. 

J’ai toujours voulu être présent à Lourdes avec l’hospitalité diocésaine.  

Parmi les temps forts qui ont marqué la vie civile et religieuse, je garde en mémoire trois  

sépultures qui ont eu lieu dans cette cathédrale : celle de Jean-Francois Poncet, celle de Michel 

Serres et celle de Paul Chollet. Moments intenses d’émotion, et aussi, pages d’histoire qui se 

tournent ! 

Je n’ai pas connu que des évènements heureux.  J’ai souvent pensé à ce que disait Saint Grégoire 

le Grand (VIème siècle) : « Après avoir endossé le fardeau de la charge pastorale, mon esprit ne 

peut plus se recueillir assidûment, parce qu'il est divisé par quantité de soucis. (…) Lorsque  

l'esprit est amené à se disperser et à se déchirer par le souci d'affaires si nombreuses et si  

importantes, comment peut-il rentrer en lui-même afin de se recueillir entièrement pour la  

prédication, et ne pas renoncer au ministère de la parole ? »  

Mais passons et ne retenons que les moments heureux ! L’invitation de Jésus à ses apôtres, en ce 

12ème dimanche ordinaire est à retenir : « Ne craignez pas ! ». Le diocèse d’Agen, modeste mais 

vivant, n’a pas à craindre les bouleversements de notre société et de notre Église. Il doit résolu-

ment fixer les yeux sur le Christ. Par lui, la grâce de Dieu s’est répandue en abondance » (Rm 5, 

15).  

 

J’aurais encore beaucoup de choses à vous dire mais je me suis engagé à ne pas être trop long ! 

Permettez-moi de terminer par un autre mot d’humour. René Fallet, ce bon copain de Georges 

Brassens, avait la réputation d’être un écrivain lent (pas plus d’un livre tous les deux ou trois ans) 

afin de lui permettre de vivre ses deux passions : la pétanque et la pêche. René Fallet disait :  

« Les heures passées au bord de l’eau sont à déduire de celles passées au paradis. »  

Je transpose en ce qui me concerne : « Les heures passées dans les paroisses du diocèse sont à 

déduire de celles que je passerai au paradis. » 

Au cours de mes dix-huit années passées dans le diocèse d’Agen, j’ai goûté à la joie du paradis. 
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 Retour sur la Profession de foi  

Après avoir renoncer au mal et fais profession de foi, les jeunes, la main sur l’Evangile ont pris un 

engagement, avant d’être aspergés par l’eau baptismale : 

« Moi, Théo, je m’engage à continuer à servir la messe. » 

« Moi, Xavier, je m’engage à aller plus souvent me recueillir à l’église en semaine. » 

« Moi, Aurore, je m’engage à aller plus souvent à la messe. » 

« Moi, Valentin, je m’engage à aider plus les autres. » 

« Moi, Timothée, je m’engage à faire ma confirmation. » 

Que Dieu achève en ces jeunes ce qu’il a commencé. 
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Le coin des enfants, mais pas que ... 

La Sainte Croix 
Dessin de Loïc G 



R E T RO U V E Z   

«  R AC I N E S  »  E T  B E AU C O U P  D ’ A U T RE S  N O U V E L L E S    

S U R  LE  BL O G  !  

h t t p : / /p ar o i s s e s a i n t e c a t h e r i n e d u p a s s ag e 47 . o ve r - bl o g . c o m /  

 

Prière d’invocation à la Sainte Croix 

Cette prière a été trouvée en 802 dans le tombeau du Christ, écrite sur un parchemin en lettres d’or, et envoyée 

par le saint pape Léon III (795-816) à l’empereur Charlemagne quand il est parti avec son armée pour combattre 

les ennemis de Saint Michel — son saint protecteur et celui de l’Église — en France, avant d’être conservée  

précisément à l’Abbaye du Mont-Saint-Michel. On dit que les soldats qui la portaient sur eux, et la récitaient, 

pendant les deux grandes guerres ont été protégés. 

« Dieu tout-puissant, qui avez souffert la mort à l’arbre patibulaire pour tous nos péchés, soyez avec moi ; 

Sainte Croix de Jésus-Christ, ayez pitié de moi ; 

Sainte Croix de Jésus-Christ, soyez mon espoir ; 

Sainte Croix de Jésus-Christ, repoussez de moi toute arme tranchante ; 

Sainte Croix de Jésus-Christ, versez en moi tout bien ; 

Sainte Croix de Jésus-Christ, détournez de moi tout mal ; 

Sainte Croix de Jésus-Christ, faites que je parvienne au chemin du salut ; 

Sainte Croix de Jésus-Christ, repoussez de moi toute atteinte de mort ; 

Sainte Croix de Jésus-Christ, préservez-moi des accidents corporels et temporels, 

que j’adore la Sainte Croix de Jésus-Christ à jamais. 

Jésus de Nazareth crucifié, ayez pitié de moi, faites que l’esprit malin et nuisible fuie 

de moi, dans tous les siècles des siècles. 

Ainsi soit-il ! 

En l’honneur du Sang Précieux de Notre Seigneur Jésus-Christ, en l’honneur de Son Incarnation, par où Il peut 

nous conduire à la vie éternelle, aussi vrai que Notre Seigneur Jésus-Christ est né le jour de Noël et qu’Il a été 

crucifié le Vendredi Saint. 

Amen.  

8 rue Charles de FOUCAULD 

47 520 LE PASSAGE 

05 53 96 77 83 

paroisse.saintecatherine@diocese47.fr 

Secrétaire de la paroisse : Danielle  

Mardi, mercredi, jeudi et vendredi  

De 8h00 à 12h00 
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Intention du Pape François    
Septembre 2023 : Les personnes qui vivent en marge de la société : 

PAROISSE SAINTE-CATHERINE DU PASSAGE 

Prions afin que les personnes qui vivent en marge de la société, dans des  

conditions de vie inhumaines, ne soient pas oubliées par les institutions et ne 

soient jamais rejetées. 


